
《工人日报》报道，内蒙古自
治区总工会推行“上参下”工作方
式，每年选取部分行业、企业，由
自治区、市、县三级工会派员“直
插到底”，参与行业、企业集体协
商，发挥指导、监督、规范作用，促
进工资集体协商工作提质扩面。
基层的同志说：“我们敢于把职工

真实意愿表达出来的底气， 来自
‘娘家人’的支持，在集体协商中，
上级工会给了我们很多帮助和指
导。” 这番话值得上级工会重视。
因为， 对于基层工作的支持与服
务，并不仅限于集体协商。

“搞活基层” 是工会工作经
常讲、 反复讲的重点之一， 部署
工作少不了这一条， 总结考核缺
不了这一项。 但是， 怎样才能让
基层真正 “活” 起来， 却不是一
个容易回答和解决的问题。 基层
的同志说的 “搞活基层不能只盯
着基层”，“潜台词” 就是： 除了
基层努力， 上级工会也应该为基
层提供必要的支持和服务。

譬如工资集体协商， 谈的是
职工收入、 福利， 要的是企业拿
出 “真金白银”， 协商过程必然

有一番博弈， 而有些话基层工会
不好说， 说了也不一定有效。 如
果上级工会参与其中， 相对于企
业工会， 地位要 “权威” 一些，
也 “超然” 许多， 重要的是不受
企业制约， 说话显然比基层工会
有分量得多， 而且也更有效。

再如组织建设。 搞活基层，
免不了要组建率、 入会率， 要开
展各种活动， 还有干部培训等等。
但是， 上级工会是否了解组建的
工作难度？ 可曾帮助想过办法、
出过主意？ 活动是否切合基层实
际？ 干部培训需要什么？ ……这
些问题不能只问基层， 上级工会
应该想想能为基层做什么， 切实
帮助基层解决点问题。

又如工会维权行动。 大到劳
动争议、 法律诉讼， 小到生产环

境、 生活待遇， 一般问题基层工
会可以与行政交涉， 重大问题就
比 较 难 碰 ， 甚 至 “碰 不 得 ” ，
“碰” 了可能连基层工会同志的
自身权益都难保障。 如果上级工
会设身处地体谅基层的难处， 在
关键时刻出面为他们撑腰， 势必
受到基层欢迎， 何愁基层工作不
活？

搞活基层， 上级工会要为基
层创造条件， 不仅是支持工作，
还要有竭诚服务。 服务职工是工
会组织的基本职责之一， 而工会
大量的具体的工作都在基层。 如
果说 ， 基层工会直接服务于职
工 。 那么 ， 上级工会为基层服
务， 也就是为职工服务。 如果上
级工会官僚主义 ， 只管发号施
令， “搞活基层” 就只能停留在

报告里、 文件里， 年复一年说下
去。

基层工会希望， 上级部署工
作不要 “一刀切”， 要符合实际，
要给基层留下可以自主发挥、 自
我创造的空间； 基层无力做或不
宜 做 的 工 作 ， 上 级 工 会 要 出
面， 甚至代替基层说一些话， 办
一些事， 为基层减压 ， 才能激
发 活 力 ； 在考核问题上 ， 不要
千头万绪都压到基层， 压出来的
数据也不一定真实。 压不如帮 ，
帮 不 如 做 。 要 知 道 ， 上 级 工
会支持和服务基层， 不仅是推动
工作， 也是给广大工会工作者以
鼓舞和信心， 使工会组织更有凝
聚力、 亲和力， 使工会工作者更
有归属感、 依靠感， 同时也让全
社会看到工会组织的力量。

■长话短说

■网评锐语
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■有感而发

“工伤速裁”体现为职工办实事思维模式

■每日图评

■世象漫说

以预约新冠疫苗为由给手机用户发送木马链
接短信， 以畸高价格向老年人推销廉价保健品，
组织他人大量办理实名电话卡再低价 “收购” 作
为实施诈骗的工具……近年来， 面对相关部门的
强力打击， 电信网络诈骗不断变换花样。 电信网
络诈骗为何屡禁不绝？ 如何才能做到有效打击？
（4月11日 新华社） □毕传国

杨李喆： 媒体调查发现， 当
前， 部分平台、 账号利用涉黄信
息博眼球、 赚流量的问题仍屡见
不鲜 ： 有社交软件中存在大量
“污”表情；有聊天群、社交平台的
话题中发布涉黄图片、语音，诱导
色情交易， 且这些内容对大多数
青少年， 特别是未成年人轻易可
见。对网络平台“黄毒”亟须彻底
铲除。打击网络“黄毒” 亟待多方
共同发力。 同时， 还应借助技术
的力量。 相关企业要增加法律意
识及社会责任意识， 堵塞技术漏
洞， 切实铲除 “黄毒”。

上级工会要为基层工作提供支持与服务
上级工会支持和服务

基层， 不仅是推动工作，也
是给广大工会工作者以鼓
舞和信心，使工会组织更有
凝聚力 、亲和力 ，使工会工
作者更有归属感、 依靠感，
同时也让全社会看到工会
组织的力量。

□张刃

■劳动时评
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新型学徒制为职工
技能提升注入新活力

斯涵涵：住房问题关系民生
福祉 ，装修亦然 。然而 ，多级转
包套路多 ，监管缺失维权难，满
分承诺负分施工，精装房变“惊装
房” ……群众吐槽装修市场处处
坑。一些地方相关矛盾纠纷突出，
成信访高发领域。 开发商名曰精
装房，实际“惊装房”，违背了诚实
信用原则， 严重侵犯了购房者的
知情权、公平交易权。安居是民生
大事。 相关部门要用强有力的监
管督促开发商坚持行业规范，让
群众不再为装修而“惊心”。

“80后” 杨煦被朋友带到健
身房， 一名教练主动拉他做了一
组高强度的 “体能测试”， 杨煦
感觉身体很不舒服。 教练添油加
醋称他身体状况很差， 还不如50
岁的老头， 必须马上开始健身 。
杨煦糊里糊涂被 “忽悠” 买下了
5000元的私教课程 。 “新华视
点” 记者在北京、 上海等一线城
市走访发现， 为吸引消费者办卡
买课， 一些健身房套路百出， 令
人防不胜防； 年卡费动辄数千元
甚至上万元， 私教课价格更高。
(4月12日 新华社)

健身房行业发展迅速， 但也
带来了野蛮生长的问题。 健身房

乱象不少，比如报道中提到的，不
少教练缺乏相应资质， 并不专业，
像美发师、 厨师摇身变教练的现
象也不少； 随着竞争日趋激烈，
健身房千方百计拉人头， 如男教
练认十几个学员当 “干姐姐 ”，
完不成业绩被罚吃辣椒……此
外， 还存在预付费消费商家跑路
的乱象。 这些都损害了广大消费
者的合法权益， 一些消费者在一
些并不专业的教练指导下， 还因
此受伤， 健康与人身安全受到了
威胁 ， 健身房成了 “伤身房 ”
“伤财房”。 对于健身房乱象， 亟
待予以遏制， 以保护好消费者的
合法权益。

健身行业要 “健康生长 ”，
而不能 “带病生长”， 要健康发
展， 规范运行。 这就需要相关部
门加强监管， 将行业拉出监管盲
区 ， 实行强监管 、 严监管 ； 同

时， 也需加强行业自律， 需要从
业者转变经营理念， 强化服务意
识， 提高服务质量， 这样才能真
正吸引消费者， 才能让自己走得
更远。 □戴先任

网络平台“黄毒”
亟须彻底铲除

屡禁不绝

石家庄市鹿泉区科林电气
参加新型学徒制培训的首批97
名 “徒弟” 即将完成400个课
时的培训任务进行考核， 又有
283名职工即将参加第二批培
训， 新型学徒制培训为企业职
工培训、 员工岗位提升注入了
新的活力。 （4月12日 《石家
庄日报》

据报道， 鹿泉区的企业新
型学徒制， 是 “互联网+职业
培训” 的创新培训方式。 一方
面， 根据企业的实际需求， 将
量身定制的理论知识课程放到
线上学习平台， 徒弟在空闲时
间可随时利用手机进行学习；
另一方面 ， 企业为每位徒弟
“一对一” 地选择了一位师父，
徒弟边正常开展工作， 边可接
受师父的现场教授， 使员工的
技能明显提升。

企业在创新和发展过程
中， 常常会遇到职工的整体技
能与之不相适应的现象 。 虽
然 ， 有 些 职 工 也有一技之
长 ， 但大多是在生产 的 实 践
中不断 摸索和积累 起 来的 。
由于他们缺乏一定的专业理论
知识和原理 ， 到了一定的程
度 ， 就会出现 “高原现象 ”，
阻碍了技能的进一步提升和发
展， 亟需补充知识和科技的能
量。

笔者以为， “互联网+职
业培训” 新型学徒制， 把理论
与实践有机地结合在一起， 以
理论指导实践 、 实践夯实理
论， 不仅避免了以往职工重实
操轻理论的倾向， 还可缩短考
取职业证书的年限， 打通了职
业技能提升的通道， 而且理论
与实际操作优势互补， 改变了
职工以往只会操作却不懂基本
原理， 只知其然而不知其所以
然的现象， 快速适应了岗位角
色 。 同时 ， 职工既有理论知
识， 又有现场师傅指导， 可以
实现 “不懂就问， 现学即会”
的良好效果， 大大地激发了他
们岗位技能学习的热情， 有利
于加快技能水平高且具有工匠
精神的高技能人才培养的步
伐， 进而推动企业技术进步和
产业升级。

□费伟华

“工伤仲裁” 可以 “快办快
结” 了。 日前， 温州市劳动人事
争议仲裁院率全省之先推出 “工
伤速裁” 办案模式， 将工伤案件
的办案时间从以往的60天压缩至
30天以内。 （4月12日 《浙江工
人日报》）

温州市劳动人事争议仲裁院
率全省之先推出 “工伤速裁” 办
案模式， 将工伤案件的办案时间
从以往的60天压缩至30天以内。
该市仲裁院通过搭建绿色通道，
可以实现工伤案件 “快立快调快
审 ”。 开通工伤案件便捷窗口 ，
减少立案审批时限， 对符合要求
的仲裁申请， 当天受理、 当天立

案。 对跨区域工伤案件， 接收仲
裁申请材料， 经初步审查后， 移
交有管辖权的仲裁机构处理， 让
当事人无需在不同仲裁委之间往
返。

此外， 该市仲裁院还接轨工
会资源 ， 让工伤案件 “应援尽
援 ” ； 建立 “工伤速调裁工作
室”， 专案专办提高工伤案件处
理速度 ； 依托智能AI等智慧手
段， 引导工伤当事人通过浙江劳
动人事争议调解仲裁网络平台进
行劳动纠纷处理， 实现工伤案件
在线办理， 降低工伤职工维权成
本。

“工伤速裁 ” 办案模式以

“早期介入” 为原则， 是保障工
伤职工的合法权益， 规范工伤事
业发展的一项重要举措。 温州市
仲裁院在有关部门调解不成的情
况下， 可以为工伤者开启工伤维
权 “绿色通道 ”， 对一些案件 ，
不仅积极和工会对接， 由工会指
派免费的法律援助律师， 而且可
以指定仲裁员专案专办速办。 在
工伤员工确定工伤后， 让其尽快
进入康复程序， 不但让工伤者尽
快康复， 而且可以减少康复的时
间和费用， 减少各种矛盾和冲突
的产生， 可谓一举多得。 这种做
法值得各地借鉴。

□胡建兵

健身行业不能“带病生长”

精装房不能
变成“惊装房”


